
ДМИТРОВСК
В этом году в активную фазу входит

подготовка к празднованию 300�летия
со дня основания Дмитровска (будет
отмечаться 12 августа 2011 года). 

Часть программы уже выполнена: по�
строено новое здание городской бани,
начали транслироваться телеканалы
"Культура" и "НТВ", возведена право�
славная часовня на месте разрушенно�
го Троицкого собора.

В ближайшие годы будет произво�
диться реконструкция парка, который
был заложен в 1711 году основателем
города Д. Кантемиром. Кроме того, бу�
дет создан "Парк XXI века". 

В Дмитровске благоустроят 18 кило�
метров улиц и тротуаров, отремонтиру�
ют несколько зданий, построенных в XIX
веке. 

В этом году намечено создать зону
отдыха на городском пруду, начнёт ра�
боту местная телевизионная студия.

ЗАЛЕГОЩЬ
Глава администрации района 

И.А. Рыбаков подарил Залегощенскому
филиалу Новосильского профессио�
нального училища № 20 компьютер сто�
имостью 25 тысяч рублей. 

Решение о приобретении вычисли�
тельной техники было принято на оче�
редном совещании у главы админист�
рации района.

Вручая компьютер, И.А. Рыбаков по�
желал учащимся успехов в учёбе, а пе�
дагогам — новых достижений в подго�
товке квалифицированных кадров, не�
обходимых для сельскохозяйственной
отрасли.

Началась газификация деревень Су�
толка и Долгое Нижнескворченского
сельского поселения. Недавно голубое
топливо пришло в первые пять домов
Сутолки, которая расположена на гра�
нице Залегощенского и Верховского
районов. В ближайшее время тепло
придёт в дома остальных жителей отда�
лённых деревень.   

НАРЫШКИНО
На коллегии областного управления

по делам молодёжи и физической куль�
туре районный отдел по работе с деть�
ми и молодёжью награждён почётной
грамотой и ценным призом (музыкаль�
ным центром) за активное участие в об�
ластных мероприятиях, проводимых уп�
равлением по делам молодёжи и физи�
ческой культуре.

В частности, в 2005 году представи�
тели Урицкого района стали победите�
лями ежегодного областного туристи�
ческого слёта "Багряные листья", при�
зёрами областного конкурса вариатив�
ных программ в сфере молодёжной по�
литики, а также организовали районный
трудовой палаточный лагерь в Нарыш�
кинском природном парке, где ребята
занимались благоустройством террито�
рий.

СОСКОВО
Минувший 2005 год стал для района

годом проведения масштабных энер�
госберегающих мероприятий. Так, за�
вершён перевод на индивидуальное 
отопление всех 315 квартир района.
Всего на эти цели затрачено свыше ше�
сти миллионов рублей, из которых 1,8
миллиона — средства районного бюд�
жета.

Кроме того, для работы на газе ре�
конструированы восемь котельных. Это
позволило сократить издержки в 2,5 ра�
за.

Газифицированы деревни Кирово и
Кочевая, проложено 5,5 километра га�
зопровода высокого давления между
населёнными пунктами Новогнездило�
во и Волчьи Ямы.

До Нового года во всех объектах со�
циальной сферы установлены приборы
учёта расхода ресурсов. Благодаря это�
му в два раза снижены расходы на оп�
лату электроэнергии, газа и воды. 
Сэкономленные денежные средства бу�
дут направлены на дальнейшее разви�
тие материально�технической базы со�
циальных учреждений.

ТРОСНА
В райадминистрации состоялась

районная конференция женсовета. Её
новым председателем избрана заведу�
ющая отделом культуры Л.К. Зубкова.
Сформирован совет и президиум орга�
низации. 

Выступая перед делегатами, глава
администрации района В.И. Быков по�
желал женсовету дальнейшей плодо�
творной работы в наступившем году.

Состоялась конференция районного
Совета ветеранов. Были подведены
итоги его работы в 2005 году, поставле�
ны задачи на этот год. Было отмечено,
что основной комплекс мероприятий,
посвящённых 60�летию Победы в Вели�
кой Отечественной войне, выполнен.
Ветераны поблагодарили руководство
района за чуткое отношение к их проб�
лемам, а также за поддержку, которую
оказывает районное руководство.

ШАБЛЫКИНО
Депутат Орловского областного Со�

вета народных депутатов М.А. Межнев
накануне Нового года подарил Высо�
кинской начальной школе — детскому
саду музыкальный центр. Ребятам так�
же сделаны подарки от агрофирмы "Ни�
ва�Шаблыкино".

Информагентство

"Орловской правды".

ПО ГОРОДАМ 
И ВЕСЯМ
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ШТАТАМ УГРОЖАЕТ

ДЕФОЛТ
И произойдет это уже в марте

этого года. С таким

сенсационным прогнозом

выступил глава казначейства

США Джон Сноу. 

Сноу в последний день 2005 го�
да направил письма членам аме�
риканского конгресса с утвержде�
нием, что в марте 2006 года в США
случится первый в истории стра�
ны дефолт. По мысли главы казна�
чейства, избежать финансовой
катастрофы можно лишь в том
случае, если конгресс увеличит
разрешенный объем государ�
ственного долга. Установленный
порог заимствований, который
сейчас составляет 8,184 трлн.
долларов, будет достигнут в сере�
дине февраля этого года. До сих
пор для выплаты по долговым
обязательствам американскому
минфину приходилось прибегать к
разнообразным ухищрениям, но
дальше марта продержаться не
удастся. 

Масла в огонь подлило и реше�
ние Китая избавиться от значи�
тельной части американской ва�
люты в своих госрезервах (сейчас
они превысили 800 млрд.).

Скорее всего конгресс США
выполнит требования казначей�
ства и разрешит брать взаймы
еще больше средств. 

РОССИЯ И УКРАИНА

ДОГОВОРИЛИСЬ
Сложные переговоры между

Москвой и Киевом вышли из

тупика. "Газпром" отстоял

свою цену — 230 долларов за

тысячу кубометров газа.

Правда, Украина сначала будет

покупать газ у компании:

посредника за 95 долларов, а

разница в цене будет

покрываться дешевым

туркменским газом.

Покупать газ для Украины будет
совместная компания "Росукр�
энерго", арендующая у "Газпро�
ма" магистральную трубу. Как из�
вестно, контракт на поставку голу�
бого топлива заключен на пяти�
летний срок. 

Комментируя ситуацию, Пре�
зидент России Владимир Путин
отметил, что "важно не только то,
что признана справедливой пози�
ция России по исчислению цены
на газ, но и то, что наши отноше�
ния становятся действительно
партнерскими и рыночными". 

По материалам 

деловой прессы.

КУРСЫ ВАЛЮТ

(ЦБ России)
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28,48                                      34,34

ДЕЛОВЫЕ

Самый высокий урожай — по
35,4 центнера с гектара — в
прошлом году получил коллектив
агрофирмы "Троснянский бе�
кон". У  механизаторов СПК "Ок�
тябрь" второй показатель — 33,7
центнера в зачетном весе. Около
32 центнеров зерна на круг сняли
подразделения самой молодой
здесь агрофирмы — ЗАО "АПК
"Суворовское".

Как рассказала начальник
районного управления сельского
хозяйства и продовольствия 

А.А. Губина, рост урожайности
зерновых обусловлен внедрени�
ем в производство новых сортов
и технологий, а также биологиза�
цией земледелия. Здесь эффек�
тивно используют минеральные
удобрения и химические сред�
ства защиты растений, расширя�
ют площади сидеральных паров.
При этом ставка делается на вос�
требованные рынком сорта и
культуры. Так, если в минувшем
году отлично показавшим себя
сортом пивоваренного ячменя

Скарлетт занималось только три
хозяйства, то теперь его запла�
нировали сеять уже пять сель�
хозпредприятий. 

Активно занимаются в районе
и новыми, нетрадиционными для
Орловщины масличными и бобо�
выми культурами. С 725 до 4000
гектаров (или в четыре раза) воз�
растают в 2006 году площади, от�
водимые под возделывание рап�
са. Только в этом районе  зани�
маются выращиванием сои в
промышленных масштабах.

В районе гордятся не только
ведущими сельхозпредприятия�
ми, но и своими механизатора�
ми, среди которых есть и лидеры
областного соревнования. Авто�

мобилем "Жигули" от областной
администрации и Почетной гра�
мотой от Минсельхоза РФ на�
гражден комбайнер ЗАО "АПК
"Суворовское" А.В. Кирюхин, на�
молотивший в прошлом сезоне
на комбайне "Джон Дир" 3300
тонн зерна. Механизатор этой же
агрофирмы И.В. Жуков, вспахав�
ший 2750 гектаров зяби, был на�
гражден автомобилем "Нива" ин�
вестором сельхозпредприятия.
Лучших по району показателей
по намолоту на комбайне "Дон�
1 5 0 0 "  д о б и л с я  к о м б а й н е р
А.И. Сунозов из СПК "Николь�
ское". 

Два победителя районного
конкурса среди механизаторов

есть и у представителей  СПК
"Октябрь": наивысший намолот
на "Ниве" у А.И. Божко, а лучший
результат на косовице зерновых
у В.И. Семешина.

Сейчас в троснянских хозяй�
ствах продолжается подготовка к
новому сельскохозяйственному
году, под который уже имеется
хороший задел. Посеяно около
11,5 тысячи гектаров озимых
зерновых, что на 2,5 тысячи
больше, чем убиралось в про�
шедшем году. Полностью вспа�
хана зябь. В достатке семян для
ярового сева. Идет ремонт трак�
торов и другой сельскохозяй�
ственной техники.

Юрий СЕМЁНОВ.

К ИТОГАМ ГОДА

С зерном и «Жигулями»
Второй год подряд на урожайность свыше 30 центнеров

зерна с гектара выходят хозяйства Троснянского района. Как

говорят старожилы, такой отдачи полей здесь не знали и в

лучшие советские времена.

В самом крупном районе
области — Орловском —
основная нагрузка ляжет на
районный отдел статисти�
ки, который возглавляет
Е.В. Полякова. Она опытный
статистик: за плечами у
Елены Владимировны —
участие во Всероссийской
переписи населения. Те�
перь возглавляемой Поля�
ковой, весьма скромной по
количеству статистиков, 
команде и их доброволь�
ным помощникам предсто�
ит взять на карандаш про�
изводителей сельскохозяй�
ственной продукции всех
форм собственности, выяс�
нить, у кого сколько (и ка�
кой) земли, определить ко�
личество сельхозинвентаря
и производственных поме�
щений, посчитать не только
бурёнок, но и всех сельско�
хозяйственных животных и
т.д. и т.п. — прорва цифири!

— Справитесь? — спра�
шиваю Елену Владимиров�
ну.

— Думаю, всё будет нор�
мально. 

Уже составлены списки
объектов сельхозпереписи.
Здесь статистикам помогли
данные, предоставленные
Роснедвижимостью. При
составлении списков граж�

дан, имеющих земельные
участки для ведения лично�
го подсобного хозяйства
или скот, по словам Е.В. По�
ляковой, было тщательно
проработано почти 500 по�
хозяйственных книг. 

Статистики любят точ�
ные цифры, поэтому и рас�
скажем об итогах проде�
ланной работы их языком.
Итак, определено общее
(предварительное) количе�
ство объектов сельскохо�
зяйственной переписи на
территории Орловского
района: крупных, средних,
малых, подсобных сельско�
хозяйственных предпри�
ятий — 61, крестьянских
(фермерских) хозяйств и
индивидуальных предпри�
нимателей — 92, личных
подсобных хозяйств граж�
дан, имеющих земельные
участки или скот, — 17,5 ты�
сячи, садоводческих объ�
единений граждан — 172, а
в них — 43,1 тысячи инди�
видуальных участков. 

В процессе дальнейшей
работы по каждому из
участков придется выяс�
нить степень его освоенно�
сти. Ни для кого не секрет
— запущенность дачных
зон. Если вокруг Орла дач�
ные участки в основном ос�

воены — обрабатывается
земля, плодоносят сады, то
отдаленные сотки�наделы
благополучно заглохли в бу�
рьяне. Давно пора опреде�
лить — по каждому конкрет�
ному участку — степень
привязанности горожан к
земле�кормилице.

Кадры решают всё и в
предстоящей сельхозпере�
писи. По словам Е.В. Поля�
ковой, отбор переписчиков
будет довольно жестким.
Так, желательно наличие
экономического или сель�
скохозяйственного образо�

вания у кандидатов. Боль�
шой плюс — участие во
Всероссийской переписи
населения. Опыт всегда це�
нится высоко.

Тому, кто заглянет во вну�
шительные по объему пере�
писные листы, вряд ли по�
добная тщательность при
отборе переписных кадров
покажется излишней. Возь�
мем лишь один из четырех
видов переписных листов
— сельскохозяйственной
организации. В нем должна
отразиться полная характе�
ристика хозяйства: размер,

структура, форма  соб�
ственности, использование
сельскохозяйственных уго�
дий и многое�многое дру�
гое. Такой объем специфи�
ческой информации, что
называется, с кондачка не
возьмешь — нужны макси�
мально точные данные.

Отечественная статисти�
ка сегодня испытывает ост�
рый дефицит именно  такой
информации. По словам ру�
ководителя Росстата Вла�
димира Соколина, "точная
база данных о реальном по�
ложении вещей в сельском

хозяйстве представляет ин�
терес и для государства, и
для общества. Без такой
информации невозможно
выстроить точную аграрную
политику. 24 миллиона лич�
ных подсобных хозяйств
производят половину рос�
сийского продовольствия.
А вот судить об острых со�
циальных  и экономических
проблемах этого слоя мы
можем только оценочно.
Поэтому мы зададим этим
миллионам людей опреде�
ленное количество вопро�
сов, чтобы предпринять го�
сударственные меры, кон�
кретно улучшить их жизнь".

Улучшить жизнь тех, кто
трудится на земле — это
очень сильный аргумент в
пользу Всероссийской
сельскохозяйственной пе�
реписи�2006. Всего�то и
надо — принять активное
участие в ней. Как говорит
Е.В. Полякова, для челове�
ка, занятого в сельском хо�
зяйстве, сельхозперепись
— это "возможность за де�
сять минут общения с пере�
писчиком языком цифр за�
явить о себе, о своих проб�
лемах и планах".

...Спустя 80 лет после
последней проводившейся
в нашей стране сельхозпе�
реписи организаторы Все�
российской сельскохозяй�
ственной переписи�2006
хотят, чтобы эти планы —
государства и его сельхоз�
производителей — нако�
нец�то совпали.

Николай СОЛОПЕНКО.

Переписной лист для бурёнки
Итак, время проведения Всероссийской
сельскохозяйственной переписи названо — 
с 1 по 25 июля 2006 года, цели определены, задачи
поставлены. Стартовал самый  сложный и
ответственный её этап — пора конкретных дел. 
И теперь, без преувеличения, всё в руках людей,
непосредственно отвечающих за результативность
сельхозпереписи.

Киев, привыкший к почти дармо�
вому голубому потоку, тут же объ�
явил: не бывать такому произволу
"москалей". А президент самостий�
ной Украины господин В. Ющенко
ничтоже сумняшеся конкретизировал
программу контрмер: будем, дес�
кать, 15 процентов газа, идущего
транзитом в Европу, отбирать. Проще
говоря — тырить. 

Теперь�то, хвала здравому смыслу
больших политиков, "газовая война",
побряцав опасными предзнаменова�
ниями, сошла на нет — найден ры�
ночный компромисс. Хорошо то, что
хорошо кончается. 

В связи с этим подумалось, что не�
плохо бы так же быстро решать воз�
никающие при реализации голубого
топлива проблемы и на региональ�
ном уровне. А то ведь местные "газо�
вые войны" между поставщиками
природного газа и неохотно распла�
чивающимися за него потребителями
длятся с переменным успехом мно�
гие годы, финансово изматывая газо�
снабжающие организации, сковывая
развитие экономического потенциа�
ла регионов, мешая коренному рос�
сийскому населению в XXI веке нако�
нец�то шагнуть из "каменноугольной"
эры к цивилизации. Конечно, на мес�
тах не все так резко и кричаще прояв�
ляется, но суть одна: природный газ
— товар, имеющий определенную
цену, которую его потребитель дол�
жен платить. Бесплатный газ — нон�
сенс.

Честно говоря, слушая генераль�
ного директора ООО "Орёлрегион�
газ" Л.В. УДАЛОВУ, не раз хотелось
себя ущипнуть: полноте, да может ли
такое быть — ужель не рыночные вре�
мена нынче на дворе? 

ДОЛГОВОЙ 
МАРАФОН

Но вот спросили журналисты ме�
стных СМИ, как компания закончила

2005 год. И Лариса Васильевна отве�
тила со вздохом:

— Увы, с долгами — более 230
миллионов рублей. И это только теку�
щее потребление природного газа.
Есть ещё сотни миллионов старых
долгов...

Генерального директора нетруд�
но понять. Особенно если брать в
расчет принцип, которому "Орёлре�
гионгаз" старается следовать в сво�
ей деятельности, — потребитель
превыше всего. Ради него (в основ�
ном это население области и пред�
приятия теплоэнергетики — около
70% от общего объема газопотреб�
ления) и трудятся все работники
компании, осваиваются доступные,
демократичные методы обслужива�
ния абонентов, внедряются передо�
вые технологии, совершенствуется
разветвленная система газоснабже�
ния. Неудивительно, что, как под�
черкнула Л.В. Удалова, "за девять
лет нашей деятельности мы ни разу
не сорвали отопительный сезон, не
подвели своих потребителей". 

Жаль, не все клиенты "Орёлреги�
онгаза" ведают, с какими усилиями
сопряжена стабильность на газовом
рынке региона. А кому�то, похоже,
это и неинтересно — иначе бы есте�
ственная операция платы за потреб�
ленный газ не превращалась в дол�
говой марафон. Известную напря�
женность минувшему году придала
и реализация Федерального закона
о монетизации льгот. Однако работ�
ники компании сделали все возмож�
ное, чтобы люди своевременно и в
полном объеме получили предусмо�
тренную 122�м законом социальную
поддержку. 

Кто же эти "герои" долгового ма�
рафона? По словам Ларисы Василь�
евны, в числе "хроников" прежде
всего муниципальные предприятия
жилищно�коммунального хозяй�
ства. Самые злостные — в Сосков�
ском, Верховском, Дмитровском,

Орловском районах. Как говорится,
жизнь полна сюрпризов и парадок�
сов. Казалось бы, два похожих ком�
мунальных предприятия (Орловский
район) — "Знаменское" и "Стрелец�
кое". По первому вопросов нет: 100�
процентно оплачиваются текущие
платежи, пусть не так, как хотелось
бы, но погашается и задолженность
прошлых лет. Работают люди. А вот
"Стрелецкое"... С ним, по выраже�
нию Л.В. Удаловой, "продолжаются
боевые действия". Платежи идут из
рук вон плохо, графики погашения
задолженности, составленные са�
мим же коммунальным предприяти�
ем, не выполняются...

Чтоб не оставлять без газа и теп�
ла воспитанников Некрасовской
школы�интерната и учащихся Ме�
зенского педучилища, а заодно и не
поощрять иждивенческие настрое�
ния "Стрелецкого", газовики подпи�
сали с этими потребителями согла�
шения, согласно которым те оплачи�
вают газовую составляющую в теп�
ловой энергии напрямую "Орёлре�
гионгазу". Если так дальше пойдет,
то услуги стрелецких коммунальщи�
ков, наверное, скоро ограничатся...
своей собственной конторой. 

Что касается крупных промыш�
ленных предприятий, то долги их
столь малы, что и говорить о них не
стоит. Разумеется, такой результат
не с неба свалился: с каждым потре�
бителем специалисты "Орёлрегион�
газа" работают очень плотно. На�
пример, несколько лет были проб�
лемы по Орловскому сыродельному
комбинату. После встречи с руко�
водством этого предприятия уда�
лось договориться о 100%�ных теку�
щих платежах, подписаны также гра�
фики погашения имеющейся задол�
женности. Пока свои обязательства
предприятие не нарушает.

В СПИСКАХ 
НЕ ЗНАЧАТСЯ

На пресс�конференции прозву�
чали шокирующие факты, связан�
ные с воровством голубого топлива.
Увы, воруют с размахом. В результа�
те кропотливой работы специалис�
тов службы реализации газа населе�
нию в 2005 году было установлено,

что в нашей области несколько де�
сятков тысяч квадратных метров жи�
лых и вспомогательных помещений
отапливаются природным газом,
но... этих метров в природе как бы
не существует — за них никто не
платит. Несколько тысяч человек не
отказывали себе в удовольствии
пользоваться газом за здорово жи�
вешь, даром — жгли голубое топли�
во без оглядки. Еще одно интерес�
ное ноу�хау предприимчивых або�
нентов: ставятся дополнительные
газовые приборы, которых тоже
вроде бы нет, — никто за их исполь�
зование не платит. 

Все эти "хитрости" шиты белы�
ми нитками, и контролеры "Орёл�
регионгаза" без труда выводят их
"авторов" на чистую воду. С соот�
ветствующими последствиями в
виде предусмотренных законом
штрафов. 

И совсем уж не позавидуешь
тем, кто на свой страх и риск само�
вольно подключается к газопрово�
ду. Таких хватает. Особенно грешат
самостийной газификацией крутые
застройщики с "полей чудес", под�
ступивших со всех сторон к Орлу.
Если во время нелегальной врезки
не рвануло — значит, родился че�
ловек в рубашке или привлекал к
незаконному делу специалистов�

газовиков за определенную мзду. В
любом случае таким "самоделки�
ным" придется, помимо стоимости
использованного газа, оплачивать
также работы по его отключению
плюс административный штраф. 

Тех потребителей, которые не
хотят платить за газ по�хорошему,
неизбежно ждет другой вариант —
взыскание задолженности через
суд. Счет таких судебных дел идет
на сотни. Долги исчисляются мил�
лионами рублей. 

А крайняя мера — отключение.
По данным Л.В. Удаловой, в 2005
году в связи с задолженностью бо�
лее 4,5 тыс. абонентам была вре�
менно приостановлена подача газа
в дома и квартиры. Кстати, среди
должников не всегда самые мало�
обеспеченные потребители. Воз�
можно, считает Лариса Васильев�
на, теперь такие неплательщики
сначала станут находить свои фа�
милии в "черных" списках, которые
будут публиковаться в местных га�
зетах, а также на сайте ООО "Орёл�
регионгаз". Не подействует — "бу�
дем отключать". 

ЛЬГОТНЫЙ 
КВАДРАТ

В последнее время в редакции
газет, на радио и телевидение об�
ращаются многие орловцы. Во�
прос один: почему социальная
норма площади жилья уменьшена
до 18 квадратных метров? Жур�
налисты переадресовали его 
Л.В. Удаловой.

— Как известно, 29 августа 2005
года было принято постановление
Правительства РФ № 541 "О феде�
ральных стандартах оплаты жилого
помещения и коммунальных услуг",
предусматривающее единый фе�
деральный стандарт социальной
площади — 18 квадратных метров,
— пояснила Лариса Васильевна. —
Таким образом, каждый федераль�
ный льготник при наличии газовой
плиты имеет право на 12 кубичес�
ких метров газа, оплачиваемого по
льготному тарифу; плиты и газовой
колонки — на 22 куб. метра; при на�
личии плиты и отопления в летний

период — 66 куб. метров, зимой —
184 куб. метра. 

Что касается так называемых
областных льготников (ветеранов
труда, ветеранов военной службы,
лиц, пострадавших от репрессий),
то в соответствии с постановлени�
ем коллегии администрации Ор�
ловской области от 13 апреля 2005
года установлены следующие стан�
дарты социальной площади: 33
квадратных метра общей площади
— для одиноких граждан; 30 — для
льготников, проживающих в горо�
дах и рабочих поселках; 37,5 кв.
метра — для льготников, прожива�
ющих в сельской местности. 

Если раньше льгота распростра�
нялась и на членов семьи, то те�
перь — только на самого льготника.
Отсюда и возникла неразбериха,
но сейчас ситуация стабилизиро�
валась.

*  *  *
Почему еще очень важно как

можно быстрее "вернуться с газо�
вой войны"? Потому что сегодня га�
зификация региона напрямую за�
висит от существующего в нём
уровня платежей. Это подтвердил
на проходившем недавно в Уренгое
совещании и первый вице�пре�
мьер, а также глава совета дирек�
торов ОАО "Газпром" Дмитрий
Медведев. Планомерное погаше�
ние задолженности прошлых лет и
100%�ная плата за текущее по�
требление голубого топлива —
других ограничений на пути гази�
фикации нет. Кстати, "Газпром" вы�
деляет на неё в этом году порядка
35 млрд. рублей. 

Надо ли говорить, что цивилизо�
ванный расчет за потребленный
природный газ служит отправной
точкой и в важном диалоге между
регионами и "Газпромом" о постав�
ках голубого топлива. Только бла�
годаря вмешательству губернато�
ра области Е.С. Строева, его 
авторитету, честно призналась 
Л.В. Удалова, при снижении уровня
платежей в 2005 году Орловщине
не убавили на 2006 год ни одного
кубометра газа. Но, заметьте, и не
прибавили. А между тем каждый
год количество клиентов (различ�
ных фирм) "Орёлрегионгаза" уве�
личивается на 200 — 230. То есть, о
чем мы говорили в начале этих за�
меток, жесткий лимит на отпускае�
мое региону голубое топливо мо�
жет стать одним из факторов,
сдерживающих экономическое и
социальное развитие области.
Этого нельзя допустить. Хватит
"воевать".

Николай СОЛОПЕНКО.

ИЗ ПЕРВЫХ РУК

Газовая война
Несомненно, самым громким событием минувшего года стала

внезапно разразившаяся "газовая война" между Россией и
Украиной. Круто заоранжевевшая на шальные "баксы"
небезызвестного аглицкого "затворника" Бориса Березовского
бывшая совреспублика встала на дыбы, когда "Газпром"
предложил ей переходить на рыночные цены за поставляемый
природный газ — 230 долларов за тысячу кубометров. 
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МУНИЦИПАЛЬНЫХ

ПРЕДПРИЯТИЙ
Весь объём работ по обслуживанию

дорог областного центра будет теперь
сосредоточен в одних руках. Мэр Орла
В.И. Уваров подписал постановление
"О реорганизации МУП "Спецавтобаза
по санитарной очистке Орла" путём
присоединения к нему МУП "Дорожно�
эксплуатационное управление". 

Постановление мэра согласовано
депутатами на последней сессии го�
родского Совета, все активы МУП ДЭУ
переходят в пользование "Спецавтоба�
зы".

Преобразование проведено не слу�
чайно: анализ финансовых документов
МУП ДЭУ оптимизма не внушает, про�
изводственный план не выполняется,
кредиторская задолженность достигла
астрономической суммы. Предприятие
не способно осуществлять обязатель�
ные платежи, вовремя выплачивать за�
работную плату. Кроме того, большая
часть имущества находится под арес�
том судебных приставов за неуплату
налогов. 

Реорганизация не только объединя�
ет имущество двух предприятий, но и
дает возможность работать в системе
взаимопомощи. Например, зимой, ког�
да дорожные работы не ведутся, тех�
ника МУП ДЭУ может быть задейство�
вана в уборке улиц. Кроме того, исчез�
нет путаница в работе, существовав�
шая ранее. Например, тротуары и ле�
стницы мостов обслуживала "Спецав�
тобаза", а проезжую часть — МУП ДЭУ.

Руководитель реорганизованного
предприятия С.Н. Себякин уверен, что
объединение даст новые рабочие мес�
та, снизит стоимость услуг "Спецавто�
базы" и самое главное — позволит ра�
ботать прибыльно. 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ
РАЙОН
"ПАРУСА РУССКОЙ СЛАВЫ"
В конце декабря стартовала ежегод�

ная игра "Паруса русской славы" сре�
ди учащихся пятых — восьмых классов
школы № 31. Её цель — патриотичес�
кое воспитание подрастающего поко�
ления. 

По заданию ветеранов Тихоокеан�
ского флота — капитана I ранга 
А.П. Денисова и ветерана флота майо�
ра Л.М. Юрченко, являющихся членами
жюри, школьники готовят материалы
по истории русского флота, данные о
кораблях, знаменитых морских сраже�
ниях, собирают рисунки и фотографии
известных флотоводцев и т.д.

23 февраля состоится подведение
итогов игры. 

ЗАВОДСКОЙ РАЙОН
КОНФЕРЕНЦИЯ 

В УНИВЕРСИТЕТЕ
На кафедре истории русской лите�

ратуры XI — XIX веков Орловского госу�
дарственного университета состоя�
лась международная конференция 
"III Клушинские чтения". Здесь рассма�
тривались вопросы мировоззрения и
творчества русских писателей XVIII ве�
ка, проблемы поэтического языка и
стиля русской литературы, а также об�
суждалось творчество А.И. Клушина,
Г.Н. Теплова, В.П. Петрова, А.Т. Болото�
ва, Г.Н. Добрынина, Н.М. Карамзина и
А.А. Ржевского.

Участники конференции — доктора
и кандидаты наук, преподаватели и ас�
пиранты из Орла, Москвы, Санкт�Пе�
тербурга, Брянска, Йошкар�Олы, Вар�
шавы (Польша) и Загреба (Хорватия)
— выступили с докладами и сообщени�
ями. Для гостей города были органи�
зованы экскурсии в музеи Орла.

СЕВЕРНЫЙ РАЙОН
СОРЕВНОВАЛИСЬ ПЛОВЦЫ
В водно�спортивном комплексе

"Северная лагуна" при школе № 45  со�
стоялось ежегодное первенство по
плаванию с участием школьников всех
учебных заведений района. 

Учащиеся соревновались в плава�
нии вольным стилем, на спине, баттер�
фляем и брассом. Большинство побе�
дителей в личном первенстве — вос�
питанники школы № 45 (26 человек),
мальчики и девочки из школ № 18 и 
№ 37 завоевали по 10 первых мест. По�
бедители награждены грамотами Се�
верной администрации и ценными
призами.   

СОВЕТСКИЙ РАЙОН
КАК ВОСПИТЫВАТЬ

МОЛОДЁЖЬ
31 января в районной администра�

ции состоится заседание "круглого
стола" с участием заместителя главы
Советского района Г.В. Гришакова,
представителей общественных моло�
дёжных объединений района и препо�
давателей вузов Орла. Будут обсуж�
даться проблемы нравственно�патрио�
тического воспитания подрастающего
поколения. 

Мероприятие приурочено к 440�й
годовщине основания Орла. Об этом
сообщил начальник отдела по делам
молодёжи Советской администрации
С.В. Нилаев.

Информагентство 
"Орловской правды".

Наш герой из числа тех, для
кого работа не лямка, кото�
рую нужно тянуть изо дня в

день, а смысл всей жизни. Такие
люди болеют душой за свое дело,
отдают ему все свое время, все
силы, всю любовь.

Когда Юрию Викторовичу при�
шло время выбирать свой жизнен�
ный путь, волею судьбы он оказал�
ся на операционном столе. Этот
момент стал решающим. Молодой
человек понял, что хочет стать хи�
рургом и помогать людям, страда�
ющим от тяжких недугов.

В 1974 году Юрий Воробьев
окончил Курский медицинский ин�
ститут по специальности "Хирур�
гия". Недолгое время работал в
Мценской районной больнице, по�
том в медсанчасти Орловского ста�
лепрокатного завода. В декабре
1975 года его пригласили в качест�
ве хирурга в больницу им. Боткина.
Воробьев прооперировал сотни па�
циентов, ему не раз приходилось
спасать людей от смерти. Хирурги�

ческую практику он совмещал с ру�
ководящими должностями: был за�
местителем главного врача боль�
ницы, семь лет возглавлял Орлов�
ское городское управление здра�
воохранения. Но, когда стал глав�
ным врачом больницы им. Боткина,
понял, что надо выбрать что�то од�
но: и руководство больницей, и хи�
рургическая практика требуют пол�
ной самоотдачи. Поэтому сейчас, к
сожалению, Юрий Викторович не
оперирует.

За время руководства больни�
цей Воробьеву удалось сделать
немало. Перед посетителями рас�
пахнуло двери  новое здание поли�
клиники, из полуподвального по�
мещения жилого дома в нее была
переведена женская консульта�
ция, а в отремонтированное зда�
ние бывшей поликлиники пере�
брались детские врачи со своими
маленькими пациентами. По ини�
циативе Юрия Викторовича в Бот�
кинской больнице было создано
отделение лучевой диагностики, и

только через  три года появилось
официальное распоряжение о со�
здании подобных отделений во
всех российских больницах.

Благодаря его усилиям в Бот�
кинской больнице создан акушер�
ско�терапевтическо�педиатричес�
кий комплекс (АТПК). По словам
Юрия Викторовича, вариант раз�
мещения родильного дома в мно�
гопрофильной больнице является
наиболее правильным. Имея под
рукой все лаборатории, операци�
онные, специалистов, можно ока�
зать максимальную помощь роже�
нице и младенцу в случае возник�
новения осложнений. Поэтому не
случайно уже на протяжении семи

лет около 30 процентов всех родов
в области происходит в стенах
Боткинской больницы.

Помимо совершенствования
материальной базы больницы, мо�
дернизации оборудования, лабо�
раторий Юрий Викторович немало
внимания уделяет работе с кол�
лективом.

— Я не жалею средств на обуче�
ние медицинского персонала
больницы, — говорит Ю.В. Воро�
бьев. — Коллектив — это мое глав�
ное богатство. Когда он работает
профессионально и слаженно, то
и руководить легче.

В Боткинской больнице всегда
тепло, чисто, уютная обстановка, а
работники внимательные и уме�
лые. И это не просто слова. Их
профессионализм постоянно по�
лучает признание: в 2005 году со�
трудники Боткинской больницы
стали победителями в областном
конкурсе акушерок, в 2004�м — за�
няли 2�е место на областном кон�
курсе медсестер области. По ито�
гам 2004 года детский врач Бот�
кинской больницы О.Ю. Пивоваро�
ва была признана одной из лучших
в России.

Юрий Викторович, не один год
простоявший за операционным
столом, прекрасно понимает, как
важен отдых для медицинских ра�
ботников. Поэтому в Боткинской

больнице для медперсонала от�
крыли большой тренажерный зал,
есть сауна, библиотека, музей.
Новогодние и профессиональные
праздники ежегодно отмечают
всем коллективом во Дворце СПЗ.
Постоянно проходят творческие
вечера и "капустники", в которых
Юрий Викторович принимает не�
посредственное участие. Его ко�
нек — исполнение романсов.

Настоящий врач — здоровый
врач. Во время нашей беседы, по�
глядывая на порхающие за окном
снежинки, Юрий Викторович меч�
тательно произнес:

— Хорошо как, снежок выпал!
Обожаю кататься на лыжах. Моя
обычная дистанция — 10 — 15 ки�
лометров. Каждый год веду под�
счет, сколько сотен километров я
прошел за зиму. Очень жаль, что
наших граждан приучили к тому,
что за их здоровье отвечают толь�
ко медики. За свое здоровье в от�
вете в первую очередь ты сам, а
врачи должны помогать быть здо�
ровым.

Юрий Викторович прекрасно
понимает, что навести порядок в
своем учреждении — это только
половина дела. Чтобы реально
влиять на развитие медицины, не�
обходимо непосредственное учас�
тие специалистов�медиков в раз�
работке законов, регулирующих

сферу здравоохранения. Уже
восьмой год Юрий Викторович яв�
ляется депутатом областного Со�
вета народных депутатов, работа�
ет в комитете по бюджету, налогам
и экономической реформе. Он
принимал активное участие в раз�
работке и принятии закона Орлов�
ской области "О здравоохране�
нии" и других законов, касающих�
ся профилактики заболеваний и
укрепления здоровья населения.

Ю.В. Воробьев уже в течение
семи лет является членом ученого
совета медицинского института
Орловского государственного
университета. 

Повышенное чувство ответ�
ственности воспитано в нем с ма�
лых лет, ведь он вырос в многодет�
ной семье, был старшим братом. В
Боткинской больнице работают
более десяти врачебных династий,
одна из них — семья Юрия Викто�
ровича Воробьева: жена, дочь,
зять и брат.

Заканчивая нашу беседу, Юрий
Викторович сказал, что если бы
можно было прожить жизнь зано�
во, то он бы прожил ее именно так:
напряженно, бурно и плодотворно. 

На будущее есть еще много за�
думок и нерешенных вопросов, а в
трудное время реформ необходи�
мо, по словам Воробьева, поддер�
жать коллектив и помочь людям
адаптироваться.

За свою многолетнюю и успеш�
ную — профессиональную и обще�
ственную — деятельность Юрий
Викторович Воробьев был вклю�
чен в первую российскую энцикло�
педию "Лучшие люди России", вы�
шедшую в 2003 году. 

Евгения ПЕШЕХОНОВА.

ЮБИЛЕИ

Ни дня без заботы о ближних
Юрий Викторович Воробьев, уже 14 лет возглавляющий
больницу имени Боткина, одно из крупнейших
многопрофильных медицинских учреждений города 
и области, отмечает сегодня свое 60:летие. Юрий Викторович
— заслуженный врач РФ, отличник здравоохранения, ему
присвоена высшая категория организатора в области
здравоохранения, на его счету 17 научных работ, награжден
медалью "За трудовую доблесть".

О командировке в Афганис�
тан, из которой тогда возвратил�
ся Валерий Курилов, запрещено
было рассказывать даже колле�
гам. Проходя по коридорам уп�
равления КГБ по Орловской об�
ласти, он ощущал на себе холод�
ные взгляды сослуживцев. Стар�
шие офицеры недоумевали: они
прослужили много лет, но таких
наград не имеют, а этот молодой
— и уже с орденом. Многие, на�
верное, завидовали. Секретарь
партийной организации объ�
явил, что  вскоре будет заслуша�
но персональное дело ордено�
носца о неуплате членских взно�
сов. Лишь со временем коллеги
Валерия Николаевича узнали, за
что он был награждён орденом
Красной Звезды. Это был пер�
вый орден из полученных наши�
ми земляками за боевые дей�
ствия в Афганистане. Орден —
за штурм дворца Тадж�Бек (на
снимке) 27 декабря 1979 года.

Подполковник в отставке Ва�
лерий Николаевич Курилов ро�
дился в г. Орле в 1949 году.
Окончил среднюю школу № 31.
После службы в армии Валерий
связал свою жизнь с работой в
органах государственной без�
опасности. 

В начале декабря 1979 года в
Афганистан прибыла группа
офицеров, закончивших курсы
усовершенствования оператив�
ного состава спецназа КГБ, 
под командованием полковника 
А.Т. Голубева. В составе группы
был и Валерий Курилов. Одетые
в солдатскую форму с погонами
рядового и сержантского соста�
ва офицеры официально числи�
лись как "группа инженерно�тех�
нической поддержки". На самом
деле им предстояло захватить
резиденцию лидера Афганиста�
на Хафизуллы Амина — дворец
Тадж�Бек. Эта уникальная опе�
рация была проведена всего за
сорок три минуты. Неприступ�
ный дворец, охрана которого в
несколько раз превосходила по
численности штурмовую группу,
был взят с минимальными поте�
рями с нашей стороны. Бой был
тяжелый. Практически все бой�
цы, принимавшие участие в

штурме, получили ранения, при�
чём многие — неоднократно.

Вот как рассказывает Вале�
рий Николаевич о тех событиях в
своей книге "Операция "Шторм�
333": " Я выглянул из�за парапе�
та и перед броском выстрелил

длинной очередью, но вдруг
ощутил сильный удар по кисти
левой руки, автомат повело вле�
во, больно ударил приклад в
плечо. Еще раз нажал на курок,
но автомат не стрелял. Стал
дёргать затвор — заклинило. И
тут я увидел, что мой автомат со�
гнут от попадания пули! Занеме�
ла левая рука: кисть в крови! Ос�
мотрелся вокруг: рядом среди
неразорвавшихся гранат и ка�
ких�то камней лежал убитый ох�
ранник. Я отложил свое повреж�
денное оружие и вытащил дру�
гой автомат из�под неподвижно�
го тела.

Недалеко от меня, в отблес�
ках яркого пламени от горящей
будки, на виду у всех стоял на
одном колене боец из другой
группы спецназа и, как в тире,
короткими очередями бил по
окнам дворца. Огромная округ�
лая каска с забралом и какой�то
чудной формы бронежилет с
высоким, как у свитера, воро�
том защищали спецназовца от
пуль. Мелькнула мысль: "Вот
это каска! Мне бы такую!".
Обычную солдатскую каску�жес�

тянку пуля пробивает насквозь. 
Я распустил подлиннее ре�

мень на автомате, надел его на
шею и бросился вперёд. Бежал,
пригибаясь и петляя, одновре�
менно веером стрелял из авто�
мата. И тут, словно гигантской
раскалённой иглой, ударило в
левую мою невезучую руку! Ру�
кав набух от крови. Не помню,
как я оказался у одной из дверей
дворца. Дернул за ручку —
дверь приоткрылась. Выхватил
из кармана гранату, зубами рва�
нул чеку и накатом запустил её в
помещение. Постукивая, грана�
та покатилась по паркету, а я за�
хлопнул дверь и отскочил к кося�

ку.  Раздался взрыв, дверь
распахнулась, выпуская из
комнаты клубы дыма и пыли.
Но тут меня настигла авто�
матная очередь. Стреляли
откуда�то слева. Пуля кали�
бра 7,62 мм пробила мой
бронежилет и вошла в ле�
вый бок, прямо под нижнее
ребро. Ощущение было та�
кое, будто ломом ударили! Я
упал на пол, но сознания не
потерял. Инстинктивно вы�
ставив автомат в сторону
предполагаемого противни�
ка, наугад выпустил в полу�
тьму длинную очередь. За�
тем услышал чей�то крик. В
этот момент в пяти шагах
справа от меня разорвался
огненный шар. Видимо, это
была граната, которую ох�
ранники бросили вниз с

верхнего этажа. Хлестнуло ос�
колками по рукам и ногам...".

После госпиталя Валерий Ни�
колаевич возвратился в строй. В
1982 году его перевели в цент�
ральный аппарат КГБ, а через
два года вновь направили в Аф�
ганистан. До начала 1988�го за�
нимался вопросами антитерро�
ра, антидиверсий в представи�
тельстве КГБ СССР в этой стра�
не. В конце 1990 года — вновь
командировка, на этот раз в Аф�
рику. В 1994 году был уволен в
запас. Сейчас Валерий Николае�
вич проживает в Москве. Являет�
ся членом Ассоциации ветера�
нов СВР, а также Ассоциации ве�
теранов спецназа и сотрудников
российских спецслужб "Вымпел�
Союз". В этом году дважды при�
езжал в наш военно�историчес�
кий музей, где в экспозиции, по�
свящённой войне в Афганиста�
не, представлены материалы,
переданные им в дар музею.

С. ШИРОКОВ.
Заведующий Орловским

военно8историческим
музеем.

ГЕРОИ ЛОКАЛЬНЫХ ВОЙН

Кавалер 
первого ордена
Каждый год 27 декабря в Москве, недалеко от МГУ,
собираются ветераны спецназа. В этот день они
вспоминают  ушедшие в историю события 1979 года. 26 лет
назад бойцы спецназа стали первыми, кого опалила
афганская война. Тогда, после штурма дворца Амина, ещё
не оправившись от полученных ранений и контузий, они
отмечали свою победу. И никто из них не догадывался, что
впереди будет долгая десятилетняя война, которая унесёт
жизни тысяч соотечественников. В том числе и 62:х наших
земляков.

Многочисленный род
Мацневых хорошо
знали в Орловской

губернии. Эти дворяне бы�
ли первопоселенцами
края, за заслуги в деле за�
щиты которого от врагов
русские цари пожаловали
им многочисленные име�
ния в нескольких уездах —
М а л о а р х а н г е л ь с к о м ,
Кромском, Орловском,
Мценском и других. Целых
одиннадцать  семейств
Мацневых значилось в "Ал�
фавитном Указателе ут�
вержденных Правительст�
вующим Сенатом дворян�
ских родов, внесенных в
Дворянскую родословную
книгу Орловской губер�
нии...". Представители
этого рода постоянно за�
нимали различные госу�
дарственные и выборные
должности.

В 1813 году, к примеру,
малоархангельским пред�
водителем дворянства яв�
лялся поручик в отставке
Дмитрий Афанасьевич
Мацнев, а во Мценске эту
же должность занимал ка�
питан флота II ранга Алек�
сандр Антонович Мацнев.
В 1876 — 1881 годах мцен�
ским же уездным предво�
дителем был сын Алексан�
дра Антоновича — отстав�
ной поручик Григорий
Александрович Мацнев.
Многим дворянам этого
рода присущ был дух бла�
готворительности. Кузьма
Мацнев пожертвовал зем�
лю и деньги для строитель�
ства церкви в селе Покров�
ском (нынешний рай�
центр), так же поступил
Николай Родионович Мац�
нев (на его средства по�
строен был храм в селе
Троицкое). В имениях Лео�
нида Никоноровича и Ми�
хаила Михайловича Мац�
невых появились одни из
первых публичных библио�
тек в Малоархангельском
уезде. С возникновением
земства многие Мацневы
активно включались в его
работу в качестве гласных
уездного и губернского
уровня.

Вобщем, деятель�
ность этого рода в
губернии была об�

ширна, многообразна и
достойна большой научной
статьи. Но сегодня ограни�
чимся рассказом о пред�
ставителях только одной
семьи, к которой принад�
лежала названная нами в
самом начале Наталья Ми�
хайловна Мацнева. Уж
больно любопытной оказа�
лась она фигурой в исто�
рии Орловщины.

Ее свекор, С.Т. Мацнев,
основатель семьи, стал

одним из персонажей кни�
ги А.К. Юрасовского "Бы�
лые чудаки в Орловской гу�
бернии". Вот что сказано о
нем в книге: "Он служил
секретарем в Орловской
провинциальной канцеля�
рии, затем вышел в отстав�
ку и принялся хозяйничать;
и за несколько лет нажил и
заработал так, что имел
более шести тысяч душ и
лесную дачу в восемнад�
цать тысяч десятин... По�
мещики называли его
"хлебною маткою". Сам он,
при всем богатстве, по
внешности не отличался
ничем от своего мужика.
Ходил в лаптях и простом
мужицком наряде, ел на
деревянных тарелках и де�
ревянными ложками, и
больше от скупости, морил

себя голодом... Нрав�
ственности он был невысо�
кой, со всеми ссорился и
притеснял соседей. Все
его богатство не пошло
впрок! Был у него один
сын, но и тот при нем
умер...".

Вот за этим сыном, Ми�
хаилом Мацневым, воен�
ным, и была замужем На�
талья Михайловна. Служба
у мужа шла успешно, до
майора уже дослужился,
да смерть внезапно карье�
ру его оборвала. После
смерти Михаила Мацнева,
а следом за ним и свекра,
достались вдове�майорше
несколько имений. Одно
из них мы уже называли —
деревня по соседству со
Спасским.

Однако это владение
помещицы не было основ�
ным. Недавно в фонде № 6
Государственного архива
Орловской области (доку�
менты Орловской палаты
гражданского суда) мне
удалось найти "Дело по
прошению помещицы
Мацневой Н.М.", в котором
сама вдова�майорша пе�
речислила, что же ей при�
надлежало уже в другом
месте: "...Состоит за мною
недвижимое имение с

людьми и со крестьяны, в
селе Большом Столбецком
— 257 душ, в сельце Тол�
стом — 139, в деревнях
Вышней Столбецкой  —
180 и Козловке — 41, всего
617 душ…".  Названные по�
мещицей Мацневой село
Большое Столбецкое —
или просто Столбецкое,
сельцо Толстое, деревня
Вышне�Столбецкое и де�
ревня Козловка — это се�
ления современного По�
кровского района, находя�
щиеся неподалеку друг от
друга (первые три входят в
Столбецкую сельскую ад�
министрацию).    

Наталья Мацнева с этим
своим "недвижимым име�
нием" оказалась соседкой
Лутовиновых, которым
принадлежала (частично)
деревня Столбецкая (В
1855 году, при разделе
имений В.П. Лутовиновой
между сыновьями Никола�
ем и Иваном Тургеневыми,
она отошла к Николаю
Сергеевичу).

Нам не удалось найти
сведений о хозяйственной
деятельности Натальи Ми�
хайловны, но, по всей ви�
димости, эта деятельность
не была успешной, по�
скольку вдова�майорша
(судя по известным нам
документам) постоянно
продавала принадлежащих
ей дворовых людей и крес�
тьян. В том же деле № 2167
из фонда 6 ГАОО имеется
купчая от 9 апреля 1796 го�
да, по которой Н.М. Мац�
нева продала пяти разным
помещикам 18 душ своих
крепостных за общую сум�
му в 140 рублей.

А еще через пять лет
вдова�майорша осущест�
вила ту самую продажу,
благодаря которой ее имя
впервые попалось на глаза
историкам. Второго декаб�
ря 1801 года Наталья Ми�
хайловна за 600 рублей ас�
сигнациями продала туль�
скому помещику Василию
Шатилову (тоже известная
личность — А.П.) двенад�
цать своих человек. Среди
них был будущий выдаю�
щийся русский скульптор
Борис Орловский, которо�
му исполнилось на тот мо�
мент 4 года. Большая, в
семь человек, семья его
отца Ивана Смирнова со�
ставила тогда основную
часть сделки помещицы.       

Н.М. Мацнева передала
свои имения по наслед�
ству сыну — Николаю Ми�
хайловичу Мацневу, о ко�
тором тургеневед Николай
Чернов в своей книге "Дво�
рянские гнезда вокруг Тур�
генева" сообщил: "...гу�
бернский прокурор, кра�
савчик, повеса и мот…".
Да, забравшийся на до�
вольно высокую долж�
ность, внук хлебного спе�
кулянта, даже женившись
на аристократке, фрейли�
не Варваре Ланской, род�
ной сестре фаворита Ека�
терины II, начал понемногу
"спускать" свое и женино
состояние.

Мы нашли подтвержде�
ние этому опять�таки в де�
ле № 2167 фонда 6, где
приводится следующий
факт. Николай Михайлович
Мацнев (пытаясь, навер�
ное, походить на деда —
"хлебную матку") взял под�
ряд на поставку муки из
своего имения в Санкт�Пе�
тербургские запасные ма�
газины. Поручителем в
этой сделке выступили
мать — Н.М. Мацнева и
близкий родственник —
А.С. Мацнев. Однако, по�
лучив за предполагаемую
поставку семи тысяч кулей
муки 11200 рублей, Нико�
лай Мацнев деньги истра�
тил, а санкт�петербургские
магазины так ничего от не�
го и не получили. Чтобы
данную неустойку пога�
сить, губернский прокурор
был вынужден продать с
аукциона принадлежав�
шую ему деревню Грязное
(она находится на террито�
рии Покровского района)
за 12400 рублей, большая
часть которых и пошла на
уплату долга.

Внук Николая Михай�
ловича, Михаил Ми�
хайлович Мацнев

(четвертый, как он значит�
ся во многих документах),
отличился еще больше. О
его деле, также хранящем�
ся в ГАОО ("Дело о преда�
нии суду", фонд 4, ед. хр
3073), стало известно не
только всей читающей
России, но и Европе, по�
скольку о зверствах мало�
архангельского помещика
Мацнева раззвонил всему
свету герценовский "Коло�
кол". Тянувшееся несколь�
ко лет, дело это в конце
концов дошло до импера�
тора, и последовал высо�
чайший указ об аресте по�
мещика и предании его су�
ду за жестокое обращение
с крестьянами.

В ходе судебного след�
ствия выяснились такие
чудовищные факты, что
М.М. Мацнев был лишен
всех прав состояния, име�
ние у него было отобрано и
передано в опеку, а самого
садиста�помещика сосла�
ли в Сибирь, где он и скон�
чался.

Последний из этого се�
мейства Мацневых, тоже
Михаил Михайлович (пя�
тый), получивший после
достижения совершенно�
летия отобранное у отца
имение, вел жизнь добро�
порядочную и достойную,
избирался земским глас�
ным и делал все, чтобы за�
гладить грехи своего отца�
изверга. В 1917 году ему
исполнилось 47 лет, и о его
п о с л е р е в о л ю ц и о н н о й
судьбе у нас сведений нет.
Как нет сведений и о его
потомках.

Такова история одной
семьи Мацневых. 

Александр ПОЛЫНКИН.

ИСТОКИ

Мацневы — соседи 
Лутовиновых и Тургеневых
Через поле от большого спасско:лутовиновского

пруда и от тургеневского парка находится

маленькая деревня. Еще совсем недавно она

называлась Мацнева. В наше время этот

населенный пункт Спасско:Лутовиновской

сельской администрации именуется деревня

Меркулово. В конце 18 века прилегавший к ней

земельный надел значился за вдовой:майоршей

Натальей Михайловной     Мацневой, которая,

таким образом, была соседкой Лутовиновых.
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Николай Михайлович
Мацнев. Портрет работы
Ф. Рокотова.


